

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

¡LOS CULPABLES ESTÁN LIBRES!

### Nuestra denuncia.

Lo esperábamos. Ayer fuimos denunciados, a causa de nuestra información sobre lo ocurrido en Benagalbón. Las graves denuncias que en nuestras columnas se hacían, no podían dejarse circular, y por eso, los mismos que no han molestado para nada a los verdaderos culpables, a los que desempeñaron el papel de traidor en la tragedia, se han apresurados a denunciar EL SOCIALISTA.

No nos importa. Al reproducir la información aparecida en nuestros últimos números, lo hacíamos esperando desde luego lo que ha sucedido, arrostrándolo, pues era más fuerte en nosotros el impulso del cumplimiento del deber, que ese era el decir a la opinión la verdad desnuda, que la consideración a los perjuicios que una denuncia nos acarrea.

Y si hubimos de apelar a un pequeño subterfugio por ver, no de evitarla, sino de aplazarla, a ello nos guió el deseo de que nuestras ediciones tuvieran lugar de llegar a todas partes, para que en toda España se conociera lo que en Benagalbón ha sucedido. Para evitar, de momento, el secuestro de nuestras ediciones. Sabiendo, como sabemos, que el delito más perseguido en España es el de decir la verdad, puesto que los que gobiernan, dirigen, administran y caciquean se revuelcan en un pudridero de mentiras y de hipocresías, de farsas y de ruines convencionalismos.

Suponemos—no se nos ha dicho—que se calificará nuestro delito como injurias a la guardia civil. Seguros estamos de que no hemos dirigido injuria ninguna a ese Cuerpo. No hemos hecho otra cosa que relatar. Pero sostendremos con toda firmeza lo que hayamos dicho, mientras no se nos demuestre lo contrario, y, sobre todo, una consecuencia que, de ello se desprende y a que en diversas ocasiones nos hemos referido, y que está en la actualidad siendo discutida también por periodistas defraudados acérrimos del Cuerpo a que llamamos benemerito: la de que no se debe hacer intervenir a la guardia civil en los conflictos políticos que surgen dentro de las poblaciones; que, no se la debe poner al servicio del nauseabundo caciquismo español.

Esto, no sólo es desnaturalizar la misión de la guardia civil, que debe concretarse a la persecución y conducción de delincuentes comunes por los deshabitados, sino que es poner a ese Cuerpo enfrente del pueblo, hacerle odioso al pueblo, encender rencores, que tienen, a veces, un trágico desenlace.

No quieren desprenderse nuestras clases directoras de un rancio prejuicio jurídico, de los más funestos: el de considerar a todos los que con la justicia están en relación con delincuentes y bajo el mismo nivel. Al delincuente, o al considerado como delincuente, se le trata ya como si no fuera persona, como si fuera una cosa; no merece ningún respeto y queda privado de todo derecho y de toda manifestación de personalidad. Y este rancio prejuicio, extendido, con excepciones honrosas, pero escasas, a todos los cuerpos que a la justicia están afectos, especialmente a los que ejercen actuación policial, da lugar a humillaciones iguales para honores fuera de las leyes que para hombres honrados, y a las explosiones lógicas, naturales, de la dignidad atropellada en estos últimos, explosiones cuyo alcance no siempre se puede prever.

En esto está la gran culpa, la responsabilidad mayor: en poner a los instrumentos, a los órganos de la justicia, al servicio de la injusticia, del atropello, de la arbitrariedad. Y considerar, ya en este plano, a los que

dignamente, conscientes de sus derechos ciudadanos y amantes de ellos, protestan contra los que pisotean la ley y hacen mercancía de ella, como a los desventurados que roban y asesinan.

Más habría que decir sobre esto, mucho más. Es un tema lleno de interés y siempre actual. Pero nos haría llenar muchas cuartillas. Tiempo hay para todo. Bástenos hoy el protestar, una vez más, con toda la fuerza de nuestra razón, contra el hecho monstruoso de que unos honrados proletarios estén en presidio, de que EL SOCIALISTA sea perseguido por decir honradamente lo que ha sucedido... ¡y los culpables estén libres!

### Los tejedores de Silesia.

En La Vanguardia, nuestro querido colega de Buenos Aires, encontramos esta excelente traducción de la famosa poesía de Heine, que reproducimos muy gustosos:

Silenciosos, sin fe, no brilla el llanto de aquellos hombres en los ojos secos, crujen sus dientes, fúnebres canciones ante el telar sentados van diciendo: «Vieja Alemania, tu sudario helado ya tejen en la sombra nuestros dedos, y en el tejido vil, los labios mezclan de maldición y cólera los ecos. ¡Tejemos! ¡Tejemos!

Maldito sea el dios de los dichosos, al que elevamos miseros acantos, del hambre horrible en los eternos días y en las heladas noches del invierno: en vano en su piedad la fe pusimos; el nos vendió, burlados: ¡pobres necios! ¡Tejemos! ¡Tejemos!

Maldito sea el rey, el rey del rico, al cual en vano, de amargura llenos, misericordia y compasión pedimos: de nuestra bolsa ruin el postrer sueldo el arrancó con avidez, y ahora ametrallarnos hace como a perros. ¡Tejemos! ¡Tejemos!

Maldita nuestra patria también sea, nuestra patria alemana, donde el cielo cubre tan sólo oprobio, mal e infamias, donde, al abrir sus pétalos al viento, se marchita la flor, y sólo viven la laceria, el engaño, el vituperio. ¡Tejemos! ¡Tejemos!

La lanzadera vuela, el telar cruje; días y noches sin cesar tejemos. Vieja Alemania, tu sudario helado ya tejen en la sombra nuestros dedos, y mezclan nuestros labios al tejido de maldición y cólera los ecos. ¡Tejemos! ¡Tejemos!

Enrique HEINE

PAGINAS DOCTRINALES

### EL PARTIDO DEL PUEBLO

Guillermo Liebknecht, padre de Carlos Liebknecht, es uno de aquellos cuyas palabras han pesado más sobre todos los socialistas.

Magníficos fueron sus servicios al Socialismo, y respetables los timbres de su larga vida, llena de talento magistral. Este mismo Liebknecht contestó de una vez para siempre a los que constantemente intentan dividir a la clase trabajadora.

Se oye decir una y otra vez que el Partido Socialista es el Partido del proletariado, lo que, estrictamente, es verdad, si se define con propiedad el proletariado.

Por de gracia, hay quien dice que los proletarios son sólo los trabajadores manuales. No hace mucho uno de nuestros principales periódicos socialistas decía que solamente los trabajadores sin instrucción constituyen el proletariado.

Se ha proclamado que no puede ser un socialista sincero ningún hombre que no sea un trabajador común. Profesores, abogados, hombres de ciencia, doctores, arrendadores, obreros de la inteligencia, artistas y pequeños negociantes, según se sostiene, no pueden, por la misma naturaleza de sus ocupaciones, ser verdaderos socialistas.

De esta manera estúpida se hacen esfuerzos por reducir los socialistas posibles a un número tan reducido de trabajadores que se imposibilita un movimiento poderoso.

Si esto fuera cierto, Marx, Engels, Hyndman, Bax, Jaurés, Guesde, Vander-

velde, Liebknecht, Kautsky y casi todos los socialistas más sabios de los últimos cincuenta años, habrían sido excluidos del movimiento.

Limitado el movimiento a trabajadores sin instrucción solamente, ningún miembro escogido del movimiento internacional hubiera sido elegible.

No habría literatura socialista. No habría movimientos nacionales o internacionales con el nombre de Socialismo. No podría haber una organización sindical.

En Alemania, Bélgica y Francia los trabajadores sin instrucción y sin organización son los principales soportes de los partidos católicos. En Inglaterra, aun hoy son los que mantienen el liberalismo y el torismo.

Los más miserables de los sin instrucción ni organización son, frecuentemente, ruinas físicas, morales y mentales de nuestro infame orden económico. Hasta el presente, nunca se han levantado en rebeldía, a no ser por breves momentos, y no siempre persiguieron en sus revueltas una aspiración constructiva. Son como arena movediza, sobre la que no ha podido fundarse todavía ningún movimiento, ni sobre la que se puede fundar.

Tanto en éste como en todos los países, son los instrumentos de los corruptores y de los reaccionarios.

Pablo Singer, el gran socialista alemán, fundó años ha una gran casa donde hablaban libremente abrigo y alimento cada noche cientos de aquellos pobres miserables. Era un hombre rico que hacía un acto de misericordia; pero yo dudo de que creyera que esta caridad fuera una ayuda para el Socialismo.

Todo esto es un largo rodeo sobre lo que dijo Liebknecht, que es lo siguiente:

Roberto HUNTER

### Los Estados Unidos de Europa.

«En presencia de las ciudades incendiadas y de los humeantes campos de batalla; frente a la terrible carnicería consumada por las nuevas máquinas de destrucción; en medio de las ruinas y miserias y crímenes de toda naturaleza que forman el odioso cortejo de la guerra, dirigimos nuestro llamamiento a los pueblos que juren trabajar con nosotros por la conquista de una forma de gobierno tal que haga para siempre imposible la reaparición de estas luchas fratricidas y que, de acuerdo con los principios de nuestra liga, esperen la llegada de los Estados Unidos de Europa.»

La idea contenida en el extracto arriba citado, tomada de un manifiesto lanzado por la Asociación Internacional de Trabajadores desde Basilea, lugar de su asiento durante la guerra franco-prusiana, puede cumplirse cuando una democracia educada es servida por dirigentes fieles a sus propios ideales.

La hora está aparentemente lejana; pero la posibilidad de que una Federación de Estados europeos traiga como consecuencia la adquisición de una paz general y la consecuente reducción de los gastos innecesarios de servicio militar y armamentos ha sido expresada en muchas oportunidades.

Los Tratados y acuerdos temporales con propósito de revancha, de religión o de engrandecimiento no eran más desconocidos en el pasado que actualmente, y la suerte del pueblo común ha sido siempre la de tomar las armas contra cualquier enemigo que bien pudo ser aliado en otra oportunidad—a la primera voz de mando.

La horripalante tragedia actual no puede sino ayudar a fijar la mente sobre los medios de asegurar la paz, no sólo en Europa, sino en todo el mundo.

Además de las vagas afirmaciones sobre la paz europea, hay algunos planes, de los siglos XVI y XVII, que son de mucho valor por su interés histórico, para demostrar que la posibilidad de una federación de los Estados de Europa o, aún más, del mundo entero, no es sólo un ideal religioso o pético irrealizable.

Ellos sirven también para demostrar los cambios que han tenido lugar en el mapa político de Europa, y la diferencia en la conservación de varias naciones.

Años 1023 a 1517.

El estudio puede trazar proposiciones relativas al mantenimiento de la paz en Europa desde tiempos históricos muy remotos, pues se afirma que Roberto II,

«La Social Democracia es el Partido de todo el mundo, con la excepción de 200.000 capitalistas grandes y pequeños.»

Yo entiendo que esto significa que todos los amplios intereses materiales de las grandes masas del pueblo, en todos los países, están en ruda oposición con unos pocos de cientos de miles de capitalistas.

Cualesquiera intereses encontrados que puedan existir entre las grandes masas del pueblo, tales conflictos son nada comparados con los conflictos más vitales que existen entre los productores de la riqueza y unos pocos cientos de miles de capitalistas.

El cerebro obrero, lo mismo que el brazo obrero; el salariado como el que trabaja por su cuenta; el instruido como el ignorante; los pequeños propietarios y los pequeños negociantes, todos están siendo aplastados, robados y oprimidos por la concentración de toda la riqueza y todo el capital en las manos de unos pocos de cientos de miles de grandes dueños de las finanzas.

En realidad, es a esa pequeña clase a quien toda la sociedad debe combatir, y nuestro deber es el de hablar de la unión entre todos los oprimidos, y condenar al que se atreve a producir divisiones en ellos.

El que dividiera el cerebro del brazo trabajador, el inteligente del ignorante, el proletariado propiamente dicho de las masas, de los desheredados, no es amigo, sino enemigo del Socialismo.

El Partido Socialista es el Partido de los desheredados, de todos los desheredados. Es, como dijo Liebknecht, el Partido de todo el mundo, a excepción de unos pocos cientos de miles de pequeños capitalistas.

«El piadoso», y Enrique II, «el santo», de las entonces Francia y Alemania, respectivamente, tenían, entre otras de sus ideas para beneficiar a sus súbditos, la de trabajar conjuntamente por la proclamación de una paz perfecta y práctica. En agosto de 1023, en una conferencia celebrada a orillas del río Mosa, decidieron éstos visitar el año siguiente a Pavia y consultar con el papa Benedictino VIII sobre el asunto. Pero la muerte del papa y del emperador no permitió llevar adelante los planes.

Después de un plan presentado por Duobois a Felipe IV, trescientos años más tarde, y con resultados negativos, en el año 1318 Felipe V, el Admirable, propuso personalmente a los Estados generales de Francia que se estableciera un sistema unificado, en todo el reino, de medidas, pesas y moneda. La proposición fue considerada como un ataque a las libertades, y rechazada violentamente.

La proposición utópica del rey Felipe ha llegado a ser una realidad, como otras muchas utopías del pasado. Pero su advenimiento no causará sorpresa si pesamos por alto otros doscientos años de guerra y paz para registrar otra referencia relativa a nuestro tema. El famoso humanista Desiderio Erasmo escribía a un amigo en el año 1517 que era uno de sus proyectos favoritos: «Reunir en un Congreso en Cambray a los reyes. Deberían concurrir a él Maximiliano, el emperador Francisco I, rey de Francia; Enrique VIII, de Inglaterra, y Carlos, el soberano de los Países Bajos, de los cuales soy nativo. Ellos, allí, entrarían en las negociaciones más solemnes para establecer vínculos indisolubles para preservar la paz recíprocamente, como también en toda Europa.»

El nuevo Cynós.

A Emeric Cruce correspondió el honor de publicar un plan que es realmente colossal por su grandiosidad. El delineó, no sólo una federación de los Estados de Europa, sino del mundo entero—civilizado y salvaje—, una federación de las razas. De su libro *Le Nouveau Cynós* (Cynós fue un famoso orador y negociante de Tesalónica), fue publicado en París en el año 1622, se conservan solamente dos ejemplares. Este libro fue reeditado y traducido al inglés en el año 1900, por T. W. Bolch. Cruce proponía la creación de una unión universal, que comprendería a Persia, China, Etiopía, las Indias orientales y occidentales, en una palabra, a todo el mundo. Todas las naciones serían representadas por embajadores,

los cuales se reunirían en un lugar conveniente. Para ello se indicaba Venecia, «porque es prácticamente neutral e indiferente hacia todos los príncipes». Su lista y el orden en que él mencionaba los dirigentes eran así: 1, el papa; 2, el sultán de Turquía; 3, el emperador cristiano; 4, el rey de Francia; 5, el rey de España; 6, los representantes de los reyes de Persia, China, etc., etc.

### El gran proyecto de Enrique de Navarra.

El grande y detallado plan para establecer la paz europea atribuido a Enrique de Navarra se registra en las memorias del duque de Sully.

Este plan se dividía en dos partes (I) agresiva y (II) política, esta última dependía necesariamente de la primera. De acuerdo con las propias palabras de Sully, el propósito del proyecto «era dividir a Europa entre cierto número de potencias, de tal manera, que ninguna de ellas tuviera causa de envidia o de temor de la posesión o poder de la otra». A continuación se hacían las divisiones de los países de acuerdo con el plan citado a los fines agresivos. Por lo que respecta a la parte política y pacifista, se proponía la creación de un consejo general de Europa sobre el modelo de los antiguos consejos de Grecia. Este estaría formado por «un cierto número de comisionados, ministros o plenipotenciarios de todos los Gobiernos de la República Cristina, los cuales deberían estar reunidos constantemente como un Senado para deliberar sobre cualquier asunto que ocurriese, para discutir los distintos intereses, pacificar las contiendas y esclarecer y resolver todos los problemas de carácter civil, político y religioso de Europa. Ya fueran asuntos internos o que se relacionaran con sus vecinos.»

Se fijaba también el efectivo de los ejércitos que debían mantener en pie los países contratantes sobre la base de un contingente reducido «para ahorrar las inmensas sumas que exige el mantenimiento de tantos millares de soldados de numerosas fortalezas y de otros gastos militares, a fin de librar para siempre a los pueblos del temor de esas catástrofes sangrientas tan comunes en Europa, y conseguir así un reposo ininterumpido, uniendo de esta manera a los pueblos por lazos de amistad permanentes.»

Los disturbios acaecidos en Francia y la magnitud del proyecto impidieron una acción rápida, y el asesinato de Enrique en el año 1610 relegó el proyecto al olvido.

Francisco JOHNSON

### LAS PATATAS

Una visita al Gobierno.

La Junta directiva de la Sociedad «La Unica», en representación de sus agremiados, los dueños de establecimientos de comestibles de Madrid, visitó ayer al ministro de Hacienda, para hacerle presente que están vendiendo la patata a 20 y 25 céntimos de las clases blanca y holandesa, precios análogos a los que en igual época del año anterior se vendieron. Añadieron que entendiendo se han hecho al Gobierno por los agricultores catalanes ofrecimientos de 10.000 toneladas de patatas a 10 céntimos kilo, sobre vagón en Madrid, pagando al contado, se comprometen a aceptar toda la partida, garantizando que la venderán en sus establecimientos a un precio que no ha de exceder de 12 céntimos el kilo.

A la primera manifestación, una aclaración. No a 20 céntimos, sino a 35 y 40 céntimos el kilo se han estado vendiendo las patatas, durante todo el mes anterior y casi todo el actual.

La baja es de hace unos días y ha tenido efecto gracias al clamor de la opinión. Esta es la verdad, que no es posible torcer con habilidades.

Respecto a la segunda afirmación, existiendo el ofrecimiento, el Gobierno debe admitirle para que pueda tener realidad el de «La Unica».

Si no se venden las patatas a 12 céntimos kilo, habrá que convenir es porque ni el Gobierno tiene interés, ni a los industriales conviene.

Un telegrama de Dato.

SAN SEBASTIAN. — El alcalde ha recibido un telegrama del jefe del Gobierno, contestando al que se le dirigió en nombre del Ayuntamiento pidiendo la revocación de la real orden de Hacienda por la que se autoriza la exportación de la patata.

Dice Dato en su telegrama que se ha hecho cargo de la petición, si bien hace notar que la citada real orden se refiere únicamente a la patata irlandesa. — Pezeta.



# LA TRAGEDIA EUROPEA

## El principio religioso.

Realmente el Socialismo se preocupa casi nada de la cuestión religiosa, y sin que yo trate de suscitar una polémica sobre la tática nuestra en esta cuestión, al dirigir una ojeada a la guerra y a las religiones, me pregunto: ¿En qué sentido ha obrado el principio religioso, actuando como tal o como sentimiento de los conflictos sociales?

Y me contesto de un modo rotundo, categórico, terminante: como impulsor. Ejemplares en las religiones mosaica y su hija la cristiana, que son las que conocemos algo por haberlas enseñado en nuestra infancia, haberlas estudiado después y ser, además, esta última la que prevalece en Europa.

El precepto del decálogo *¡No matarás!* es un imperativo ineludible, inexcusable, sin doblez, claro, limpio, sin ninguna complicación que dé lugar a falsear su cumplimiento ni eludir su mandato.

Y sin embargo, en la misma Ley Mosaica está también aquello de *¡Cada uno por su ojo y diente por diente!* ¿Cuál se cumple más al pie de la letra? El segundo. ¿Por qué? Porque Jehová mismo condena al hombre al tremendo presidio de la vida, lleno de sufrimientos y males, para terminar matándolo a consecuencia del quebrantamiento de una orden. Porque Jehová mismo extermina a toda la humanidad, menos cinco personas de una familia y todos los animales, menos una pareja de cada especie, por los vicios a que se han entregado los hijos de Adán con las hijas de Eva. Porque el mismo Jehová destruye por el fuego cinco ciudades cuyos vecinos han caído en las abominaciones de la sodomía.

Así un personaje bíblico quiere matar a todos sus enemigos para ponerlos por estrados de sus pies. Otro consiguientemente el sol para que se prolongue el día y tener tiempo con luz para aniquilar a sus contrarios.

De ese modo resulta que el Antiguo Testamento es un libro reseco por los odios, agrio por sus venganzas, horrible por sus maldiciones hasta la cuarta generación del individuo, degollando mujeres, niños, ancianos y no perdonando ni aun los animales domésticos. Y ese espíritu implacable, cruel, rompió el equilibrio del *¡NO MATARÁS!*, en tales términos que la predicación cristiana ordenando que se devolviera bien por mal y se perdonen las ofensas para restablecer el equilibrio, ha sido completamente inútil.

Este espíritu rencoroso y vengativo que destila hiel por todos los versículos del libro llamado sagrado, es el que se infiltra en la conciencia del individuo, quedando, por lo tanto, la colectiva preñada de la perversidad y la matanza.

La religión cristiana, que se dice el guardador de la tradición, exacta y única poseedora de la verdad revelada, ha anulado en absoluto el valor del principio *¡NO MATARÁS!* y elevado en su lugar, fulminando centellas, el de *¡Cada uno por su ojo y diente por diente!* De ahí resulta que en ese punto doctrinal concreto, la sangre y suplicio de Jesús, el martirio y el sangre de los cristianos de los tiempos heroicos del cristianismo, no hayan economizado ni una gota de sangre, ni una lágrima a la Humanidad. El espíritu hebraico ha dominado al cristiano, a tal extremo, que entra las sectas en que este se dividió, se entregaron sus secuaces a las más tremendas persecuciones, llegando a preparar una mujer, Catalina de Médicis, que debía ser toda ternura y delicadeza, la horrible matanza de los Hugonotes en la noche de San Bartolomé, de 1572.

El delirio persecutivo se apoderó de las alturas gubernamentales, y unos y otros, luteranos y calvinistas, anglicanos y calvinistas, anglicanos y católicos se entregaron a los más horribles crímenes, organizados, ejecutados y presididos por las vestas coronadas y los mismos papas.

En el Tribunal de la Santa Inquisición, el sarcasmo cristalizó ese espíritu verdaderamente satánico, que arrojó de las conciencia el dulcísimo del perdón, y la horrible catástrofe no se hizo esperar.

Mares de sangre, ríos de lágrimas, ayes capaces de quebrantar el granito, nada conmovió a los poseedores de la verdadera doctrina, del verdadero principio religioso: PERDONA PARA QUE SEAS PERDONADO...

Han pasado los siglos sin que durante ellos las manos armadas hayan dado más que pequeños descansos a la desolación y al asesinato reglamentado y calificado de heroísmo. La burguesía, que tiene como principio religioso el *¡NO MATARÁS!* ¡AMAOS LOS UNOS A LOS OTROS!, escupe en el rostro del crucificado esta blasfemia: *Si vis pacem, para bellum.* (Si quieres paz, prepárate para la guerra). Y emplea las épocas de tregua en afilar el cuchillo con que ha de degollar las víctimas inmoladas a Moloch y Marte.

La burguesía, toda ella religión, dedicándose a la guerra por los siglos de los siglos.

El Socialismo, irreligioso, luchando por la paz y fraternidad entre los hombres todos, sin distinción. Y le dice el burgués: Hay que revisar tus principios porque no han servido para evitar la guerra. Modifícalos, adaptándolos a los tiempos... que la han provocado.

Y el Socialismo, alzando su voz por sobre el estampido de los cañones y sus ruidos por entre las llamas de los fue-

bles incendiados, grita: ¡PROLETARIOS DE TODOS LOS PAÍSES, UNOS!

## ZAPAPICO

### Resumen de las operaciones.

En Bélgica no se ha señalado ningún hecho de importancia.

En Francia, la lucha se ha limitado a la región de Arras, en la que se ha librado un intenso duelo de artillería, y después de un encarnizado combate de las otras armas, fueron arrojados los alemanes del pueblo de Ablain, donde quedaron tres compañías completamente aniquiladas.

En la región de Lassigny fué abatido un aeroplano alemán, que cayó, incendiado, en las líneas francesas.

Un comunicado oficial de Roma dice que en la frontera Tirol-Trentino los artilleros italianos, desde la posición de Tonale, Asiago y Lavarono, continúan luchando contra las fortificaciones austriacas, que resisten aún energicamente; los fuertes de Luserna, Busa y Spitzverlo han quedado casi destruidos. Fuerzas italianas, después de un duro combate, reforzado por la artillería, han ocupado las ciudades de Ala y Pilecino. En la frontera de Carnia, la artillería italiana continúa bombardeando Monte Croce y Malcorghetto y ha ocupado el paso de Raccolana. En la frontera de Friuli los dirigibles italianos han volado sobre territorio austriaco, que bombardearon. Un aeroplano austriaco fué derribado y capturado cerca de la desembocadura de Podivolo.

De Laibach (Austria) comunican a la *Gaceta de Ginebra* que se han librado violentos combates al norte y sudeste de Gorizia, importante plaza austriaca. Según los mismos informes un convoy de municiones cayó en poder de los italianos.

Al *Daily Mail* le comunican que entre Caporetto, ciudad ya ocupada por los italianos, y Tullino, que todavía conservan los austriacos, y que domina el ferrocarril transalpino, se libra también un vivo combate.

La ciudad de Gradisca ha caído en poder de los italianos; el ataque a la fortaleza empezó durante la mañana del martes. Los cañones austriacos respondieron vigorosamente durante muchas horas, pero fueron reducidos al silencio.

El miércoles entraron los italianos en la plaza. Los partes oficiales de Viena confirman la ocupación de Ala por los italianos y los combates alrededor de Gorizia. Añaden que varios aviones austriacos han arrojado bombas sobre Venecia, produciendo varios incendios, uno de ellos en el fuerte Nicolo.

En la frontera rusestiana, al norte del Niemen, prosigue la lucha en la línea del Dabissa, que los rusos han pasado en algunos puntos y han conquistado la fuerte posición de Dabie, haciendo un millar de prisioneros alemanes.

En la Polonia no ha ocurrido cambio importante. Y en la Galitzia, continúa la batalla en la línea del San, entre este río y el Danister y en la línea del Pruth.

Los rusos han tomado las fortificaciones de Pigny Ignace y se han apoderado de Sieniawa, después de un encarnizado combate, haciendo 7.000 prisioneros y capturando 14 cañones.

El parte oficial de Viena dice respecto a este hecho lo siguiente:

«Cerca de Sieniawa, algunas divisiones débiles se vieron obligadas a retroceder a la orilla oeste del San, ante importantes fuerzas rusas, quedando algunos cañones aislados en la orilla este.»

El parte ruso añade que los austroalemanes han progresado al sudeste de Radymno.

De las operaciones en los Dardanelos no hay noticias.

### Noticias varias.

El canciller alemán Bethmann-Hollweg, en un discurso pronunciado en el Reichstag, ha dicho que Italia había sido influida por el oro y amenazas de los aliados, y acusó a los políticos italianos de haber obrado con mala fe y sin consideración con Alemania. Los miembros del Reichstag aplaudieron frenéticamente los pasajes agresivos del discurso del canciller.

El submarino alemán «U-24» torpedeó y echó a pique al vapor «Ethiopia», de la línea Alder Dempster, cuando navegaba en el canal de la Mancha. Se cree ha sido salvada toda la tripulación.

No es cierto que hubiera muerto el rey de Grecia, antes por el contrario, los últimos informes de Atenas comunican que se ha iniciado una mejoría.

Hoy se celebrará en Bucarest una manifestación organizada por el diario *La Acción Nacional* en honor y simpatía a Italia.

Entre los reyes de Servia e Italia se han cruzado telegramas de adhesión y simpatía.

Un despacho de Atenas afirma que Djavid-Pacha ha salido de Constantinopla con dirección a Berlín, y circula el rumor de que el objeto de su viaje es prevenir al Gobierno alemán que Turquía no puede mantener por mucho tiempo las hostilidades y se verá en la necesidad de firmar una paz separada con los aliados.

## La guerra y España.

El *Imparcial* de hoy dice lo siguiente: «Ayer circularon insistentemente alarmantes rumores relacionados con el curso de la guerra y su repercusión en España.»

Declárase que debería tenerse por inevitable nuestra intervención en el conflicto europeo, y que el Gobierno, sometido a imposiciones de Inglaterra, pensaba organizar rápidamente un ejército de 500 ó 600.000 hombres que pelearían al lado de los aliados. Más detalles añadían los propaladores del rumor con tal seguridad y tal aplomo que no parecía sino que el mismo Gobierno les hubiera comunicado todos los pormenores de un plan bélico.

Trátase de verdaderas patrañas, que no merecerían los honores de ser recogidas ni aun para desmentirlas a no tratarse de asuntos que fácilmente pueden extravaiar la opinión y alarmarla.

Al presidente del Consejo oímos anoche rectificar enérgicamente los rumores de ayer, condenando al propio tiempo que haya malos patriotas que inventen y difundan especies tan absurdas.

El Sr. Dato declaraba que jamás ha pensado rectificar su criterio, mantenido desde la víspera de la guerra. Sólo en caso de una necesidad impuesta por el decoro nacional, hipótesis inverosímil por ahora, España modificaría su actitud, que continúa siendo de respeto y afecto para todas las naciones, sentimientos en que sólidamente basa su neutralidad.»

La negativa del Gobierno a los rumores que insistentemente circulan era necesaria y ha hecho bien el jefe del Gobierno en formularla.

Pero conviene determinar bien las cosas. La alarma en la opinión ha sido producida por el mismo Gobierno, que no cesa en su labor de aumentar elementos militares.

Porque el mismo Gobierno ha mostrado vacilación en hacer la declaración de neutralidad ante la nueva fase del conflicto.

Porque el Gobierno, al comienzo de la guerra europea, pisoteando la Constitución, prohibió la campaña que en pro de la neutralidad inició el Partido Socialista, y hoy, a los nueve meses de lucha, permite lo que nos parece bien, pero reclamando igual libertad para todas las opiniones — camina en favor de la intervención de España en la conflagración.

## Los feudos del caciquismo.

### En Pontevedra.

PONTEVEDRA. — Al fin, después de insistentes gestiones y de continuas protestas de la clase trabajadora de esta capital, se han reanudado las obras del nuevo Instituto, suspendidas durante mucho tiempo sin razón que lo justificara.

Pero como el caciquismo de Riestra y comparsas no puede dejar de hacer de las suyas, impone humillaciones a los que en las obras trabajan.

Se hacen por administración, y para trabajar se requiere la recomendación del cacique.

Además, se ha ocupado a muy pocos obreros, por lo que no han resuelto sino en una mínima proporción el problema aquí planteado por la crisis de trabajo. — C.

## Notas barcelonesas.

### Por la jornada de doce horas.

Hace unos días se hallan en huelga los dependientes de tocinerías de esta ciudad.

Piden la jornada de doce horas, con los correspondientes descansos en las de comida. Antes trabajaban diez y ocho.

A los burgueses, acostumbrados a tener esclavos, mejor que dependientes a sus órdenes, les ha parecido una atrocidad lo pedido por estos compañeros, y por eso se han negado rotundamente a acceder a la demanda presentada.

Estos obreros son internos; es decir, comen y duermen en las mismas casas de los burgueses, y trabajan desde las cuatro de la mañana hasta las diez de la noche, con excepción de los precisos momentos destinados a masticar el almuerzo y la comida.

La cama, si es que merece este nombre el lugar destinado a tumbarse unas horas para reponer las fuerzas, es generalmente impropia de seres humanos. Instalada en locales húmedos, sin ventilación, faltos de toda higiene, es a propósito para contraer enfermedades, que sólo pueden contrarrestar la juventud de los dependientes y el vigor propio de muchachos recién llegados de la alta montaña en su casi totalidad, pues, dado el infierno en que viven, ni uno podría ser reclutado en las ciudades ni en los pueblos fabriles del llano.

El domingo y demás días festivos han de levantarse lo mismo que siempre, a las cuatro de la mañana, no terminando nunca la labor antes de las dos de la tarde, en cuya hora come, siéndoles permitido después salir de paseo hasta las nueve y media, que han de estar nuevamente en el establecimiento.

Por todo este trabajo, que requiere conocimientos especiales, los dependientes perciben, por término medio, unas 60 pesetas mensuales.

Pero hay más todavía. En el ramo de tocinería hay empleados gran número de jóvenes menores de edad. Estos, que con arreglo a ley no deben trabajar más que ocho horas diarias, están sometidos al

mismo régimen y al mismo horario que los adultos.]

Previene, asimismo, la ley que las horas que trabajen los dependientes el domingo han de serles compensadas por otras tantas de descanso durante la semana. Pero de eso no se han enterado los burgueses tocineros de Barcelona, como no se enteran nunca, ni ellos ni sus camaradas, de aquello que pueda favorecer en algo a los trabajadores.

Los dependientes tocineros tienen constituida una Sociedad, de la que forman parte casi todos los que ejercen su industria. Son unos 190.

Obra de la Sociedad es el actual movimiento, que sostienen los asociados con tanto entusiasmo como serenidad, por lo que esperamos conseguir una señalada victoria, que sería ya un hecho si las autoridades, en cumplimiento de su deber, hubiesen intervenido desde el momento de ser presentada la demanda.

J. C.

## Instituto de Reformas Sociales.

El jueves 27 celebró sesión el pleno del Instituto para tratar de los puntos siguientes puestos al orden del día:

- 1.º Informe sobre reglamentación del trabajo a bordo de los buques mercantes.
- 2.º Jurados industriales en Valencia.
- 3.º Asientos en los tranvías.

Se abrió la sesión a las cinco y media, bajo la presidencia del Sr. Azcárate, y con la asistencia de los señores Sabas Munieta, Pulido, Arenal, Vallejo, Maluquer y Condé y Luque; de los vocales patronos señores Martín Alvarez y Marín Lázaro, y de los vocales obreros, compañeros Gómez Latorre, Largo Caballero, Pérez Infante, Orosa y Mora. El compañero Alvarez no asiste por causa de enfermedad.

Se da cuenta del despacho ordinario y de los acuerdos tomados por el Consejo de Dirección, que fueron aprobados:

Antes de entrar en el orden del día, el compañero Mora da cuenta de que el Consejo Superior de Fomento, a cuya sesión asistió en representación del Instituto de Reformas Sociales, había aprobado la petición que el Instituto elevó el mes de noviembre de 1914, en la que se pedía:

«Primero: Que los Sindicatos agrícolas puedan contar entre sus fines la cooperación de consumo.

Segundo: Que cuando así lo hagan, deberán consignarlo expresamente en sus estatutos generales; y

Tercero: Que limitarán sus operaciones exclusivamente a sus asociados.»

La Comisión permanente del Consejo Superior de Fomento, al dictaminar sobre la petición del Instituto, proponía la reforma de la ley de Sindicatos agrícolas en el sentido indicado; pero el compañero Mora llamó la atención del Consejo sobre las dilaciones que sufriría la reforma de la ley, dado que no están reunidas las Cortes ni puede calcularse cuando se reunirán, en vista del estado en que se encuentra la política española a consecuencia de la guerra.

Propuso, en su lugar, que el Consejo se dirija al ministro de Fomento para que éste, de acuerdo con el de Hacienda, dicten una disposición aclarando el sentido del artículo 1.º de la ley de Sindicatos, en el cual está consignada la cooperación de consumo, que es lo que desea el Instituto de Reformas Sociales, y así lo aprobó el Consejo por unanimidad.

El compañero Orosa llamó la atención del Instituto acerca de la frecuencia con que se repiten los accidentes del trabajo en el ramo de construcción a consecuencia de la deficiente construcción de los andamios, y pidió que la Inspección extreme su vigilancia sobre esta materia.

El jefe de la Sección segunda, Sr. Marvá, le contestó dando extensos detalles de cómo se realiza la inspección del trabajo en las obras de construcción. Se lamentó del escaso personal que existe para tanto como hay que vigilar sobre esta materia en Madrid, pues no está sólo reducida la inspección al ramo de construcción, sino que abarca a todos los ramos del trabajo. Afirmó que se ha mejorado mucho en esta materia, y que cuando el Instituto cuente con los recursos necesarios se podrán evitar todos los accidentes producidos por esta falta de medios.

Se puso a discusión el punto que trata del trabajo a bordo de los buques mercantes. El Sr. Marvá, en nombre de las Secciones primera y segunda, presentó un dictamen acerca del reglamento confeccionado por la Dirección de Navegación y Pesca Marítima en el que se regula el trabajo en los buques mercantes, tanto cuando están en puerto como cuando están navegando. Esta regulación se refiere lo mismo a la marinería que a la oficialidad de puente y máquinas, y en ella está comprendida, entre otras materias, la jornada, el jornal o sueldo y los descansos del personal. Sobre este reglamento pidió el ministro de la Gobernación la opinión del Instituto.

El Sr. Marvá explicó minuciosamente esta organización, y a petición del compañero Largo Caballero y del Sr. Marín Lázaro, se acordó que se imprimiera el trabajo y se reparara a los vocales para su estudio, pues dada la materia, algo compleja por su asunto y novedad, conviene que a su discusión preceda un detenido estudio.

En el segundo punto del orden del día se trató de una petición que la Casa del Pueblo de Valencia hace al ministro de la Gobernación, en la que se reclama la autorización para que una Sociedad formada por jurados patronos y obreros de los Tribunales Industriales puedan dictar

fallos por sí y extraños al Tribunal industrial.

El ministro pidió la opinión del Instituto sobre la reclamación de la Casa del Pueblo, y el Pleno acordó no acceder, porque de hacerlo quedaría vulnerada la ley de Tribunales Industriales.

Dióse cuenta, por último, de un dictamen sobre petición hecha para que se establezcan en los tranvías asientos para que puedan usarlos los conductores y cobradores, en relación con lo establecido en la ley de la Jilla.

Las Secciones primera y segunda opinaron, dada la naturaleza del trabajo que realizan los conductores y la posición que tienen que adoptar por la forma de los tranvías en la actualidad, que no es posible que vayan sentados, teniendo que atender a la maniobra del conmutador, a la del freno y al timbre de alarma, de cuyos aparatos están haciendo constante uso. Además, para dominar la vía y ver a los transeúntes que la cruzan necesitan ir de pie. Las Secciones dijeron no estar establecida esta innovación en los tranvías en las principales ciudades de España y del extranjero, cuyos reglamentos han estudiado, por lo que consideran que, dada la actual forma de los coches de tranvías y de los aparatos para su conducción, la posición más cómoda para los conductores es la de ir de pie.

Si no en todo, en gran parte pueden aplicarse estas consideraciones a los cobradores. También hay que tener en cuenta que los trayectos son relativamente cortos, y que al final de cada uno pueden sentarse y tener algún descanso cobradores y conductores.

Este dictamen, que había sido aprobado por el Consejo de Dirección, lo fué también por el pleno del Instituto.

Se levantó la sesión a las siete y media de la tarde.

\*\*\*

Se ruega a la Federación de trabajadores del mar y a todas las entidades e individuos que puedan proporcionar datos relativos al trabajo en los buques de la marina mercante, que les remitan a los vocales obreros del Instituto, para que estudiando esta materia, como más arriba se dice, será, no sólo provechosa, sino necesaria, la cooperación de todos los compañeros que puedan ayudar a formar juicio sobre estos asuntos.

Dirección: Francisco Mora. Instituto de Reformas Sociales, Panteón, 2, principal, Madrid.

## DESDE BILBAO

### Candidatas a lap rostición.

El hecho acaba de ocurrir en Bilbao. Una joven llegada hace quince días, sin conocimientos de ninguna clase en la población, ha sido recogida por un señero bajo uno de los pretextos que crean la rfa. Conducida a la Comisaría, donde pasó la noche, declaró que había sido despedido de la casa en que prestaba sus servicios por el horrendo delito de haber roto un cachivache y que, desconociendo la población, se había tumbado a dormir donde lo abandonaron las fuerzas.

Esta historia, ni habrá sido la primera de su género, ni, seguramente, será la última.

Sabido es que las señoras de su casa no consideran en ella como una institución sagrada, a la que no se puede contrariar ni en hecho, ni en dicho, ni aun por desd. Y cuando se origina un altercado entre la señora y la doméstica, sabido es también que la doméstica está de sobre en la casa.

Ahora bien: ¿a dónde se puede dirigir una criada expulsada de donde servía?

En Bilbao existe el llamado Servicio Doméstico, un convenio, al que pueden acudir las muchachas desocupadas, en el cual, a cambio de una comida miserable y escasa, tienen que trabajar durante todo el día. Este convenio, regido por monjas, goza del favor de toda la clase pudiente de Bilbao, que sabe que sus buenas madres que lo dirigen logran anular la voluntad de las jóvenes que en aquel convenio buscan refugio.

Pero no todas las criadas desocupadas se recogen allí hasta encontrar un nuevo acomodo. La mayoría de ellas se esconden en casa de alguna amiga o conocida hasta el momento en que encuentran donde prestar sus servicios.

Sin embargo, hay también otras muchas, que, como la que ahora nos ocupa, desconocen por completo la población, y al salir de donde sirven van a la ventura en busca de un hospedaje. ¿Qué peligro no corre una joven que se encuentra sola en una población, sin una persona conocida de quien tomar consejo? ¿No será fácil que, si no encuentra a tiempo una casa en que romper sus huesos, obligada por la necesidad, venga a caer en los brazos de alguien que haga de ella un instrumento de placer? ¿No es posible que lar traficantes en marfil vivo le ofrezcan protecciones engañosas?

Y no se diga que estos son peligros imaginarios. Hace ya muchos años se indicaban estos escollos como los principales en que naufragaban muchas jóvenes. Así, abandonadas a ellas mismas, condenadas a sufrir, las más de las veces, el despotismo o los accesos de ira de sus señoras, sin una ley que les proteja, sin una institución que, desinteresadamente, les recoja en el momento en que abandonan una casa, no sólo no es extraño, sino que hasta es natural que vengán a rodar por la pendiente de la prostitución.

José GOROSTIZA

Hacer por que EL SOCIALISTA viva y prospere es uno de vuestros primeros deberes.







COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (lunes).
A las doce.-Cocido con sopa. . . . . 0,50 pts.
A las seis.-Ragout a la francesa. . . . . 0,50

Manzanilla Romana



Para después de las comidas nada hay mejor que una taza de MANZANILLA ROMANA ROMULO Y REMO.

Una peseta.
BOLSITA PARA 10 TAZAS: Diez céntimos

Muestras gratis en todas las farmacias de LA MUTUALIDAD

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rotulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID
APARTADO DE CORREOS 493



A las Cooperativas Socialistas de España. Caramelos finos de varias especies a UNA peseta SETENTA Y CINCO céntimos kilogramo.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166.)

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos.

TRAJES para señoras-Rito Esteban-Farmacia, 3

Cooperativa Socialista Vizeña. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpergatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.-Uzurruña, 38.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO
Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnesco, Varola, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Vilena, J. Besteiro, etc., etc.

Gran Bazar

Zacarias Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPO, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSES, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PAQUETES, RAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- List of books for sale: Meliá.-Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El cieguquito (idem). Eia en Dios... (idem). Caridad (idem). Meliá.-El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-¡Compañero! Carretero.-Catecismo socialista. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Lafargue.-El materialismo económico.

Th. Dan.-La revolución rusa. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Guesde.-El Colectivismo. Rouanet.-Fisología socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Lluvia.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen. L. Alas.-Proudhon. Baylla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicus.-Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España. A 20 céntimos.

Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.

AGUAS

MINERALES

NATURALES DE

Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

CARABANA

PURGANTES,

Depurativas,

Antibiliosas

y Antisépticas.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (78)

LOS AMIGOS

con fuerza haciendo vibrar el aire, y dijo con severidad: -Yo estoy sano; no me pasa lo que a ti.

El caballo se movió, una rama seca erupió; un poco de tierra cayó en el arroyo, arrancando un glú-glú que añadió notas nuevas a su tranquila melodía.

Después dos pajarillos aletearon, alzaron el vuelo y se alejaron a lo largo del barranco piando ruidosamente. El Espera les siguió con los ojos y dijo quedamente: -¿Qué pájaros son esos? Si son estorninos nada tienen que hacer en el bosque; prefieren vivir cerca de las habitaciones. Probablemente serán urracas de Bohemia; sólo ellas...

-Tal vez sean becadas-dijo Piedanzante. -Aun es pronto. Y además que la becada habita en los bosques de pinos. Nada tienen que hacer aquí. Te aseguro que son urracas de Bohemia. -¿Poco me importa!

-Naturalmente-agregó el Espera, suspiró profundamente, sin causa aparente. La obra de Piedanzante avanzaba notablemente entre sus manos; ya había terminado el fondo de la cesta y daba comienzo con gran habilidad a las partes laterales. Rasgaba los miembros con una navaja, los cortaba con los dientes, los plegaba, los cruzaba rápidamente con las puntas de los dedos sin dejar de gruñir,

al propio tiempo que sus bigotes se erizaban de cólera. El Espera miraba unas veces a su compañero, otras al caballo que parecía petiicado, con la cabeza inclinada hacia el suelo, otras al cielo, menos soabrio ya, pero sin estrellas. -El campesino vendrá a recoger su caballo-dijo súbitamente con voz extraña-, y no le encontrará. Le buscaré por todas partes y no dará con él. Y el Espera abrió las manos con vago ademán. Su rostro no tenía expresión, y sus ojos se guiñaban a cada momento como si miraran algo luminoso, que se le hubiera puesto bruscamente delante. -¿Por qué dices eso?-preguntó duramente Piedanzante. -He recordado una historia-dijo el Espera, como para excusar sus palabras. -¿Qué historia? -Oyela..., una vez... sucedió que también fué robado un caballo... el caballo de un vecino mío, un tal Miquel, era un aldeano corpulento. -¿Y después? -Cuando Miquel comprendió que no volvería a ver su caballo, se arrojó al suelo aullando furiosamente... ¡No te puedes figurar como aullaba!... ¡Y cómo cayó! Se hubiera dicho que se le habían quebrado las piernas. -¿Y después? -Estuvo así mucho tiempo. -¿Y qué te importa a ti todo eso? Al oír esta brusca interrupción el Espera se alejó de su compañero, y le respondió con timidez: -Me he acordado de esta historia, porque un campesino sin caballo es un miserable.

-Escucha bien lo que voy a decirte-comenzó con voz severa Piedanzante, mirando fijamente a su compañero-, deja todo eso. Tus cuentos no sirven para nada. ¿Has comprendido? ¡Maldito lo que debe preocuparte todo eso!

Mas no negarás que da compasión-respondió el Espera, alzando los hombros. -¡Piedad! No tengas cuidado de que nadie tenga piedad de nosotros. -Seguramente. -¡Entonces, cállate!... Es preciso que nos vayamos en seguida. -¿Ya? -Sí.

El Espera se acercó a la hoguera, removió las ascuas con un palo, miró a Piedanzante, que se había engolfado nuevamente en su tarea y le dijo con tono dulce y suplicante: -Déjame... -¡Tienes mal carácter!-respondió Piedanzante. -Te doy mi palabra-dijo el Espera, con voz baja y convincente-de que si reflexionas un poco, verás que es peligroso lo que hacemos; tenemos que caminar con él, cuatro verstas, y si los tártaros no lo quieren ¿qué haremos? -Eso es cosa mía. -Como quieras. Pero insisto en que obraríamos más cuerdamente dejándole. ¡Vale muy poco! Está medio muerto. Piedanzante no contestaba; pero sus dedos se movían con más rapidez. -¿Cuánto nos darán si lo quieren?-continuó el Espera obstinadamente en voz baja-Y ahora es el mejor momento, dentro de poco no se verá. Si hubiéramos seguido a lo largo del barranco hasta

Doubenka, tal vez habríamos encontrado algo mejor. El discurso monótono del Espera flotaba en el barranco con el susurro del arroyo, irritando a Piedanzante. Este callaba, apretaba los dientes, y tan excitado estaba que los miembros se quebraban entre sus dedos. -Las mujeres blanquean la tela estos días-añadió el Espera. El caballo suspiró profundamente y comenzó a moverse. Envuelto en la sombra, parecía más déforme y lastimoso. Piedanzante le miró y escupió en el fuego. -También las aves están ahora fuera, en las lagunas... las ocas...-insinuó insistiendo el Espera. -¿Has acabado ya?-preguntó Piedanzante de mal talante. -No te incomodes conmigo, compañero. -¿Acaso has comido hoy algo?-exclamó Piedanzante. -No-respondió el Espera confuso y espantado del tono con que le había interrogado su amigo. -¡Bah! ¡bah! déjame en paz... ¡Así reventes! ¡Tanto mejor! El Espera, silencioso, le miraba reunir los miembros en montón, cogélos en haz y hendir el aire con furia. Un reflejo de la hoguera iluminaba su rostro irritado, rojo, con los bigotes erizados. El Espera se volvió y suspiró profundamente. -Te repito que no me importa; puedes hacer lo que quieras-añadió Piedanzante con voz siniestra y bronca. -Bueno-respondió en voz baja el Espera.

-Pero te advierto que si continúas por ese camino... dejárenos de ser compañeros... y basta... te conozco de sobra... Ya lo sabes... -¡Eres un hombre original, un hombre raro!... -¡Basta! El Espera tuvo una crispación y se puso a toser; después, cuando hubo pasado el acceso, insistió, respirando con dificultad: -Si te digo todo esto, es principalmente porque es peligroso. -¡Basta!-gritó Piedanzante colérico. Se echó los miembros sobre el hombro, se puso la cesta sin acabar debajo del brazo y se levantó. El Espera se puso también en pie, miró a su compañero y se dirigió lentamente hacia el caballo. -¡Prrrr! ¡prrrr! No te asustes... Vamos, imbecil. Piedanzante miró a su compañero, que se dedicaba a desatar la manija que servía de bozal al caballo, y los labios del rado ladrón temblaban. -¿Vienes, sí o no?-dijo, echando a andar. -Voy-respondió el Espera. Y abriéndose camino entre los matorrales, empezaron a caminar silenciosos a lo largo del barranco, en la oscuridad de la noche, que les rodeaba por completo. El caballo les seguía. Un ruido de agua azotada se elevó detrás de ellos cubriendo la melodía del arroyo. -¿No ves? El idiota se mete en el arroyo-dijo el Espera. Piedanzante, furioso, refunfuñó sin responder. En el silencio triste del barranco